

Universidad del sureste



Licenciatura en psicología

Rosario Méndez Alfaro

Noveno cuatrimestre

Ensayo: turismo rural en el estado Chiapas

Gerardo Garduño Ortega

Materia: taller del emprendedor

Fecha de entrega: 12 de julio de 2022

Introducción

En el presente ensayo podremos conocer que el turismo es una pieza importante para la economía mexicana y que todas las personas debemos de conocer la importancia que tiene nuestras culturas principalmente en Chiapas ya que es el lugar donde muchos de nosotros vivimos, Chiapas es parte esencial ya que es donde se encuentran lugares más exóticos que atraen a las personas desde una noche en los andadores de san Cristóbal, un viaje en lancha en el río del santuario, poder hacer una caminata para llegar hasta las cascadas del chiflón

Poder descubrir todo esos bonitos rincones que nos ofrece Chiapas, e este ensayo podremos darnos cuenta como chicos del tecnológico de monterrey tienen una iniciativa para salvar las riquezas culturales y que las personas tengan conocimientos de todo lo que se puede encontrar en Chiapas ayudando así a la gente que se encuentra aquí con la economía y fuentes de trabajo

Chiapas es muy conocido por tener una amplia variedad de lugares atractivos y que son fuentes de trabajo para muchos chiapanecos sin contar que es el hogar de muchos de nosotros, buscar iniciativas proyectos y muchas cosas más

El emprendimiento en México

Turismo rural en el estado de Chiapas

En México existe gran variedad de lugares exóticos que llaman la atención de viajeros extranjeros, principalmente en Chiapas ya que contiene muchos lugares turísticos donde puedes conocer la cultura indígena ,una de las principales joyas y que capta la atención de los turistas es san Cristóbal de las casas, el lugar donde muchos extranjeros llegan a disfrutar de la cultura y riqueza gastronómica , aunque bebemos de mencionar que en Chiapas san Cristóbal no es el único lugar exótico que mantiene el turismo activo “el turismo el petróleo del presente y del futuro” (Ramirez, 2018)

Existen muchos más lugares un poco olvidados y desconocidos para algunos extranjeros, tal es el caso de la cadena de cascadas velo de novia que pertenece al municipio de socoltenango, pero debido a la mala administración de los gobiernos no deciden invertir en la promoción de ellos, al igual dejan deteriorar su infraestructura asiendo de estos lugares un poco olvidados, haciendo que el turismo disminuya su fuente de ingresos económicos

Otro lugar exótico regional que se encuentre en nuestra región puede ser el santuario, un lugar que es sustento de la región y de trabajo para los pescadores, la pesca ayuda a las comunidades que se encuentran a su alrededor , muchos turistas llegan hasta ese lugar para poder degustar de un pescado de calidad, los pescadores trabajan hasta tarde para sacar la cantidad suficiente de pescado y poder distribuirlo, a esas personas en la región de socoltenango se les llaman reventa de pescado ya que la persona encargada de distribuirlo por la región cobra una comisión por vender el producto

Aunque como ya mencionamos el mal manejo de los gobiernos ha si do que todo esto presente muchos retos para ellos, constantemente los pescadores llegan a las estancias política

El emprendimiento en México

Exigiendo la pavimentación de las carreteras que conducen a la presa, ya que se encuentra en muy malas condiciones haciendo para ellos muy difícil que las personas lleguen hasta ese lugar, las carreteras que conducen a ese lugar son de terracería que cuando llega la lluvia es imposible viajar, el lodo que se crea en la carretera hace que los carros no puedan caminar por ese lugar, cuando es tiempo de sequía la carretera crea un polvo fino que viajar por esos senderos sea difícil

Enfocándonos en el lugar de la región llamado santuario se puede ver que no solo se sustenta por la venta de pescado sino también del turismo, las condiciones en las que se encuentra hacen que el turismo se deteriore cada vez más, llevando a los pescadores a comercializar sus productos a un menor precio provocando en ellos pérdidas de ganancias

Como bien menciona Aguirre (A.Aguirre, 2006) un problema deprimente encontrado, fue el fracaso de los parques en el manejo de sus relaciones con las personas, esto no hace referencia con las personas locales si no con las pocas atenciones y cuidados que mantienen esas aéreas debido a que no tienen el cuidado necesario que se necesita

Viajar para el santuario o para otros lugares en la región en la que nos encontramos, notaremos que las carreteras que conducen a estos lugares turísticos están en muy malas condiciones, los pobladores de esa región no pueden invertir en los centros turísticos debido a que muchos de ellos solo cuentan con un salario mínimo que lo utilizan para el sustento de su familia

Muchos de nosotros tenemos ilusiones y sueños de poder conocer otros lugares viajar y vivir nuevas experiencias, a través de internet o redes sociales podemos encontrar lugares en distintas partes del mundo, en internet podemos navegar y conocer lugares exóticos, pero nos

El emprendimiento en México

Estamos olvidando de nuestros lugares de origen de nuestra gente de sus costumbres e ideales que tiene

Las comunidades rurales contienen gran riqueza cultural si nos embarcamos en ellas podemos descubrir nuevas cosas costumbres, gastronomía, y sustentabilidad económica, el "AIRBIN" de comunidades rurales es una plataforma creada por alumnos egresados del tec de monterrey, pretenden impulsar la economía de las comunidades rurales, ayudando a las comunidades una nueva oportunidad de trabajo desde su comunidad sin la necesidad de viajar

Ayudar a una comunidad a tener un sustento económico sin la necesidad de migrar para otro lugar, en Chiapas la mayor parte de los padres del hogar migra a los estados unidos para poder trabajar y mandar dinero para sus familias y lograr mantener una vida digna en esa región

Con este proyecto impulsado por Emilio Iturriaga, Sebastián Muños, Diego Espinoza y Leslie Pérez, buscan que las familias de las comunidades rurales logren obtener ingresos económicos y así poder transmitir a las nuevas generaciones la cultura que ellos mantiene como por ejemplo conocer las costumbres que se desarrollan en la región, los cultivos que se obtienen de ella y así llegar a cualquier lugar del mundo y ser reconocido a nivel mundial

La falta de conocimientos acerca del cuidado del agua por parte de los pobladores, a hecho que el agua de ese rio se mantenga sucia y con residuos de aceite, causando que la piel de las personas que deciden disfrutar de las aguas se dañen y creen una molestia en ellas al igual que en los peces debido al poco cuidado de las aguas la reproducción de los peces se ve afectada, ya que muchos de ellos mueren por la contaminación del rio

El emprendimiento en México

Si todo esto se pudiera cambiar el turismo aumentaría en un grado más avanzado y así lograr que en las regiones y pobladores que se encuentran en esos lugares gocen de más beneficios, el hecho de poder experimentar nuevas cosas cambiar la rutina de un típico viaje al que estamos acostumbrados, donde llegamos y disfrutamos de un paseo viendo y observando cómo la gente de esos lugares crean cosas que son útiles para ellos y atractivas para los turistas como por ejemplo las piezas de alfarería en los altos de Chiapas, tan solo el hecho de poder crear una pieza ayuda a que nosotros podamos desarrollar nuestras habilidades

O por ejemplo otro caso sería poder hacer bordados en prendas de vestir al lado de las artesanas de Venustiano Carranza ayudaría a fomentar nuestras raíces que si nos damos cuenta de un tiempo no muy lejano dejamos de utilizar las prendas típicas de la región

Para poder conocer Chiapas tenemos que conocer sus costumbres y su gente saber sus lenguas madres, ya que en México existe al igual que sus costumbres una gran variedad de lenguas indígenas que desde años muy remotos han sido pieza fundamental en nuestra región principalmente en los altos de Chiapas donde se encuentran las regiones indígenas, lamentablemente estas lenguas se están perdiendo ya que muchas personas dejan a un lado sus orígenes para lograr conseguir empleo en los distintos lugares y poder adaptarse a los criterios de los jefes

Fomentar el turismo sin tener la necesidad de salir de nuestra región es una forma positiva para todas las personas, así llegamos a distintos lugares del mundo sin tener que salir de si al igual ayudamos a que todas las personas obtengan nuevos conocimientos y poder regresar a sus lugares de orígenes y poder compartir los conocimientos que obtuvieron en esa región y cultura

El emprendimiento en México

En el río del Grijalva se encuentra una iglesia que no todas las personas tienen acceso a verla y llegar a ella ya que se encuentra situada en el medio del río y solo se ve en tiempo de sequía pero que muy pocas personas conocen de ese tema



La iglesia solo se puede ver cuando el nivel del agua baja 25 metros.

Foto: Santiago Arau 11 jul. 2019

Pese a que se construyó hace 400 años, y a que un ojo de agua lo rodea, la iglesia de Quechula, en Chiapas, sigue prácticamente en pie se trata de un santuario religioso edificado entre 1564 y 1606, que mide 61 metros de largo y uno 10 de altura. Cuyo en el olvido cuando se construyó la presa Netzahualcóyotl (1966) en el río de Grijalva, según investigadores, el recinto fue erigido por monjes dominicos en el siglo XVI al norte que hoy conocemos Chiapas, que fue abandonada en su momento por una serie de plagas (Arau, 2019)

El emprendimiento en México

Conclusión

Para cerrar de manera adecuada recalcando lo que ya mencionamos, sería de gran apoyo que el gobierno invirtiera mas en el cuidado de nuestro ecosistema, para lograr una fuente de ingresos de muchas personas, la iniciativa que se menciona dentro del ensayo ayudaría mucho a todas las personas ya que consiste en promocionar nuestras reservas y nuestras costumbres para que no se pierdan y se sigan manteniendo por mucho tiempo mas

Una propuesta seria difundir información en redes sociales más conocidas, como facebook, instagram y actualmente tik tok una de las redes sociales que está siendo muy demandada por los usuarios conocer los centros donde se encuentran, sus costumbres sus religiones y la forma en que ellos viven en esa región

Otra propuesta seria actualizarse sin olvidar las costumbres, es decir crear un centro llamativo con juegos creados dentro de la comunidad, crear negocios dentro del centro turísticos y artesanías para que los turistas obtengan recuerdos o fotografías, viajes por todo el lugar conociendo y descubriendo nuevas aéreas que no se ven a simple vista como por ejemplo la iglesia que se encuentra dentro del agua

El emprendimiento en México

Bibliografía

<https://mexico.pueblosamerica.com/i/el-santuario-8/>

<https://www.travesiadigital.com/destinos/quechula-iglesia-que-flota-en-chiapas/>

A.Aguirre, J. (2006). estado de las relaciones del parque nacional monumento arqueologico Guayabo con las comunidades de santa cruz de turrialba y Guayabo, costa rica . (A. Santana, Ed.) *revista de turismo y patrimonio cultural* , 4 (1), 1-16.

Arau, S. (11 de julio de 2019). *travesias*. Obtenido de capital digital:
<https://www.travesiadigital.com/destinos/quechula-iglesia-que-flota-en-chiapas/>

Ramirez, Y. (2018). compilacion de opiniones turisticas. En I. A. Vera, & J. M. Fidel Chiriboga (Ed.), *realidades del turismo local* (Primera.Septiembre 2018 ed., págs. 15-16). ecuador: ULEAM.